



Les animaux de compagnie et notamment les chiens sont les premières victimes des chenilles processionnaires.

/PHOTO NATHALIE KILBURG

Elles sont de retour comme chaque année pour leur procession pré-printanière. Les chenilles processionnaires du pin quittent leur nid chaque année un peu plus tôt en raison du phénomène du réchauffement climatique. Une période où la vigilance doit être accrue pour les propriétaires d'animaux domestiques et d'élevage, premières victimes de ce fléau saisonnier.

C'est en effet au début du printemps voire désormais à la fin de l'hiver, lorsque le climat s'adoucit, que ces chenilles quittent leurs nids accrochés aux pins pour rejoindre la terre ferme et aller s'enfouir sous terre pour la prochaine étape de leur vie où elles vont se transformer en papillon (voir par

ailleurs). Les chenilles du pin sont facilement reconnaissables à leur couleur marron-noire, à leurs poils urticants blancs sur le corps et à leur manière de se déplacer à la queue leu leu, d'où leur nom de processionnaires. Ce sont les poils urticants qui contiennent une toxine, la thaumétopoéine, qui pose problème car elle provoque des réactions cutanées plus ou moins graves.

Les pinèdes zones à risque

Les hommes peuvent faire des réactions allergiques ou ressentir des irritations de la peau ou des yeux mais ce sont surtout les animaux de compagnie et d'élevage qui sont les plus touchés et



Les pins infestés par la chenille processionnaire sont facilement identifiables aux nids accrochés dans les épinettes de pin. C'est là que les chenilles hibernent avant de rejoindre la terre en procession.

/ARCHIVES CORSE-MATIN

peuvent, en cas de contact, dans les cas les plus sévères, en mourir. Les chiens et chiots en première ligne mais aussi les chats ou encore les chevaux, bovins et ovins sont concernés.

Cette saison de procession des chenilles est donc à haut risque pour nos amis les bêtes et la première des préventions est d'éviter les zones de pinèdes, nombreuses dans notre région, notamment lors des balades.

Si des pins infestés se trouvent dans les propriétés et jardins, il est évidemment recommandé de ne pas laisser sortir les animaux pendant cette période pour éviter qu'ils n'ingèrent ou se retrouvent en contact avec ces poils urticants très volatils. Jouer avec une branche qui a été en contact avec

un nid suffit ainsi à déclencher une réaction.

Urgence vétérinaire

Un animal qui a été en contact avec les poils urticants va présenter très rapidement des symptômes au niveau des muqueuses qui doivent alerter les propriétaires car il s'agit là d'une urgence vétérinaire. Chaque minute compte pour lui sauver la vie.

« Le premier symptôme est l'hyper-salivation et une langue qui gonfle avec des petits points violets », indique Anne Guiard-Marigny, vétérinaire à la clinique des Quatre Portes à Porto-Vecchio, « le premier réflexe doit être de rincer la gueule de l'animal à grande eau sans frotter en maintenant

la tête vers le bas pour éliminer les poils urticants. Il faut ensuite consulter en urgence un vétérinaire pour prendre en charge l'inflammation avec une injection de cortisone et un traitement antibiotique ».

L'animal nécessitera ensuite un suivi pour surveiller qu'il ne souffre pas de lésions oculaires, de nécrose de la langue ou de problèmes pulmonaires ou rénaux. Si l'urgence n'est pas traitée à temps, l'animal peut notamment perdre une partie de sa langue et il ne pourra plus s'alimenter ou encore subir un choc anaphylactique qui peut lui être fatal.

Ces dégâts de la chenille processionnaire sont souvent méconnus. Cette famille est venue consulter en urgence car son

chiot Jack Russel a été victime de ce fléau saisonnier, « on a des pins dans notre jardin mais on n'avait aucune idée de l'existence de ces chenilles et des risques encourus, il est utile d'informer les propriétaires d'animaux de ce danger », explique le père de famille.

Fort heureusement la famille a réagi à temps et son jeune chien n'aura que quelques petites parties de la langue nécrosée et pourra continuer à vivre normalement. Mais il se souviendra certainement longtemps de cette mauvaise rencontre avec la processionnaire du pin.

La saison de procession dure environ un mois. La vigilance reste donc de mise encore quelques semaines...

NADIA AMAR